

# NOTICIERO TUROLENSE

DIARIO INDEPENDIENTE  
DEFENSOR DE LOS INTERES DE LA PROVINCIA  
SE PUBLICA POR LA NOCHE

PRECIOS DE ANUNCIOS

En 4.ª plana línea 0'5 ptas.  
En 2.ª y 3.ª 0'15 »  
En 1.ª 0'20 »  
Oficiales 0'25 »  
Reclamos, comunicado y en-  
que las a precios con y un  
cionales.  
Rebaja a los suscriptos...

Administración  
Valencia, 17

Año XIV

Teruel.—Miércoles 11 de Octubre de 1911

Número 3987

DOCTOR VARGAS-MACHUCA  
CONSULTA DE MEDICINA Y CIRUGIA  
Los días laborables de once a una y de cuatro a seis.  
ASISTENCIA A PARTOS VISITAS A DOMICILIO  
TEMPRADO, 14, PRAL.

SANZ TRALLERO  
MEDICO-CIRUJANO  
Consulta de enfermedades de niños, enfermedades secretas y aparato digestivo.  
Horas de once a una  
Tozal, núm. 12, tercero

## MAS DE GLORIA

Mientras la prensa republicana cesa en su diaria labor en señal de protesta porque el Gobierno no cree llegado el caso de levantar la suspensión de las garantías constitucionales, y por ende se le impide proseguir en sus campañas contra la guerra para rescatar—si esto fuera posible—entusiasmo y bríos al buen soldado español que a la guerra es llamado, y mientras la prensa de oposición no republicana, al Gobierno, el Ejército español, el valiente y laureado Ejército que jamás tuvo otro anhelo que el engrandecimiento de su Patria, añade una tras otra epopeyas gloriosas a la historia y llena de laurel y honor sus brillantes páginas.  
Ayer, despreciando el mortífero fuego del salvaje enemigo que ocultó en sus madrigueras, hería y mataba, nuestros soldados coloca on la bandera española en lo alto del Gurugú. Hoy, tras varios combates en los que el fusil del valiente infante y el cañón del hérculo artillero, hábilmente secundados por el glorioso cuerpo de caballería española, han sembrado el terror y la muerte en el campo enemigo, el Ejército de España, corona de gloria su Patria desalojando al bárbaro enemigo de sus posiciones al otro lado del río y haciéndose dueño de terrenos que se creían inaccesibles y en los cuales suponía fuerte el jaqueño, que nunca pensó en ser expulsado por la infantería española.  
El jefe nuestro ministro de la Guerra, general Luque, dando una prueba hermosa de su amor patrio primero, y de sus brillantes condiciones guerreras después, ha marchado al campo de batalla y dirigiendo personalmente la gloriosa acción de armas que hoy celebra el júbilo España entera. La conducta del dignísimo ministro de la Guerra, es ensalzada con justicia por la Nación.  
Con la lentitud natural y necesaria en estas circunstancias, van llegando a nosotros detalles de esa brillante jornada en la que nuestros hermanos rebasado el famoso Kert, a orillas del río, conquistaron ya triunfos señalados, rematados luego con la gloriosa jornada que nos inspira estas

cuartillas. Con los detalles que poco a poco se reciben, llegan noticias de hechos heroicos, de valientes y sublimes arranques de nuestros queridos soldados y de sus dignos jefes.  
España está satisfecha de sus hijos, y el Gobierno que con tanto acierto digan lo que quieran sus detractores—rige hoy los destinos del país en tan difíciles circunstancias, rebosa júbilo al ver una vez más la abnegación y

patriotismo del pueblo español, que si ha perdido un puñado de hermanos valientes, a los que la Patria dedica imperecedero recuerdo y cuyos nombres y hechos jamás podrán olvidarse pues con su sangre se conquistó la gloria de hoy, surge con arrogancia justa y entusiasmo patriótico y celebra los días de gloria que con sus recientes y brillantes acciones, le proporciona su laureado Ejército.

## LA VIRGEN DEL PILAR DICE...

Fueron épicos los tiempos; fueron días de honra y gloria aquellos en que la patria su independencia selló...  
El fuego del entusiasmo, el aura de la victoria, el alto deber cumplido por doquiera se advirtió...  
Toda España era un vivero de esforzados campeones; cada región un atleta; cada pueblo un adalid; y cada individuo era en los pueblos y regiones un guerrero formidable que se aprestaba a la lid...  
Aragón en la contienda fué un león de zarpa aguda que hizo destrozos sangrientos en el pérfido francés, y Zaragoza, escenario de la valentía ruda, de la patriótica saña, del tesoro aragones...  
Zaragoza fué el sepulcro de las potentes legiones que con orden de conquista envió Napoleón; orden que no eurtió efecto, pues vencer los corazones era empresa necia y loca tratándose de Aragón...  
De Aragón, que con fé ardiente en su hermosa Pilarica, no temía que un extraño le pudiese dominar; en su Virgen confiaba ya que en gracias es tan rica, y ella prestaba a su pueblo apoyo con su Pilar.  
En medio de aquel combate, gigantesco duelo a muerte que hizo surgir tantos héroes é hizo a tantos sucumbir, ponían los defensores en su Patrona su suerte y animosos, confiados, luchaban hasta morir, Entoces, de las gargantas

por el humo enronquecidas salían valientes jotas de las guitarras al son, y en todas partes el eco de las notas atrevidas repetía las palabras de la mágica canción:  
La Virgen del Pilar dice que no quiere ser francesa, que quiere ser capitana en donde podrá sus pies...  
Y esa fé salvó, no solo a la región aragonesa; libró a nuestra madre España de los yugos del francés...  
Hoy, ¡dígámoslo!, se advierte que nuestra enemiga Francia no ha cesado en sus rancores; que su odio latente está, y aunque se juzgue la idea de anacrónica y de rancia, su ambición existe, crece, y se agigantándose va...  
Pero España será libre mientras en ella no muera la fé que en la Pilarica todos debemos tener; mientras perduren los ecos de aquella canción guerrera que a las extranjeras huestes las hizo el polvo morder...  
Es escudo el más glorioso de hidalgua y de nobleza que en los pechos resplandece de los hijos de Aragón; es baluarte inexpugnable, es indomable fortaleza; es aliento, es esperanza que da vida al corazón...  
Tal es el Pilar bendito, y al conmemorar el día de aquella excelsa Patrona que nos vino a visitar, con los impulsos del alma el corazón se extasia y un ¡viva! entonan los labios a la Virgen del Pilar...  
Mariano Valero.

## EL FOMENTO DEL TURISMO

No se debe sentir fatiga al trabajar por el desarrollo del turismo. Tiene España la fortuna de poseer un tesoro inmenso en monumentos y joyas artísticas que serviría de medio de atracción de la gran masa de turistas que andan por el mundo, siguiendo los derroteros que les marca la moda ó que les señala la industria de la publicidad, que sabe sacar gran provecho del dinero que en ella se emplea.  
Puede igualmente ofrecer nuestra nación a los extranjeros, gran número de ciudades dignas de ser visitadas y conocidas, unas por el aspecto de ciudades europeas en las que la vida resulta sumamente agradable, como Madrid, Barcelona, Valencia, Bilbao, Santander, Málaga, Zaragoza y San Sebastián; otras por el aspecto histórico que han sabido conservar y por el número grande de monumentos antiguos que poseen, como Burgos, Toledo, Salamanca, Segovia ó Avila; por sus incomparables edificios árabes, algunos de ellos únicos en

el mundo, como la Alhambra de Granada y la Mezquita de Córdoba. Con tanto tesoro y con tanta reliquia, hay elementos sobrados para entretener la curiosidad de los extranjeros que visiten España.  
Cuenta esta por último, con regiones de belleza incomparable. En las abruptas montañas de los Pirineos, de las Vascongadas, de Santander, de Asturias, del Guadarrama, de Gredos y de Despeñaperros, hay medios sobrados para que, bien explotados, los turistas gocen de los mismos deportes á que se entregan con tanto afán en Suiza y en los Alpes.  
De las incomparables rias gallegas es posible sacar un partido grande, del que no tienen hoy la menor idea los sencillos habitantes que para hallar mediodía van á buscarlos como emigrantes a la vez de dedicarse á atraerlos que les llevarían más dinero que ahora ganan en América. En toda dilatada Andalucía, en todo el riente Levante, en la pintoresca Cataluña y en las bellas islas Baleares, hay elementos sobrados para que los turistas pasen entretenidos bastante tiempo, en

acordarse de las comodidades de que disfrutaban en sus casas y en sus respectivos países. Pero no basta con esperar á que turistas se enteren de estas cosas y vengan á visitarnos. Para que vengan á España la tercera parte, siquiera de los turistas que actualmente visitan Italia; hay que crear en todas las ciudades importantes, como ya se ha creado uno en Burgos—Sindicatos de iniciativa y de atracción del forastero, organizados en forma parecida á los que tienen los de Francia, Suiza ó Italia, cuya iniciativa debe partir de los Circulos Mercantiles, Industriales y Artísticos; hay que transformar el servicio de las carreteras, por lo menos en lo necesario, para que quede un circuito que, partiendo de una frontera franco española, llegue á la otra después de haber pasado por Andalucía, y hay que fomentar la formación de los Automóviles-Clubs, en las principales poblaciones, para que éstos den facilidades en sus viajes á los excursionistas extranjeros; reformar y abaratar el servicio de ferrocarriles; perfeccionar los servicios municipales y evitar que á los turistas se les cobre impuestos, como sucede ahora en algunas poblaciones españolas; dar facilidades para que la estancia de los turistas sea agradable en las poblaciones, pudiendo visitar todos los museos, las ciudades, los monumentos y las curiosidades durante todo el día, sin necesidad de buscar papeletas de entrada; fomentar el desarrollo de los museos y fundar los nuevos museos religiosos, como el que existe en Vich. Por último, es preciso formar una Federación de Sindicatos de Iniciativa para que, trabajando todos unidos, pueda emprenderse una gran campaña de propaganda en el extranjero.  
De este modo se conseguiría que en España haya constantemente muchos miles de extranjeros que hagan estancias largas en las poblaciones que más les agraden. Esta corriente de turistas, que pudiera ser bastante numerosa en todos los meses del año, se debiera convertir en enorme, en inmensa, desde primeros de Marzo hasta fines de Mayo.  
Se advierte que al terminar el Carnaval y con él las famosas fiestas de Niza, se da por finalizado la temporada de la «Costa Azul». Entonces los 400.000 ó 500.000 turistas que allí han pasado el invierno haciendo ricos á los vecinos de la comarca, se dirigen y emprenden caminos muy diferentes.  
De ellos, más de 300.000 penetran en Italia; otros se dirigen á Suiza y otros muchos toman la dirección de la costa del Adriático y del Oriente de Europa. Y es un hecho que dice bien poco en favor de España, que estando la «Costa Azul» á unos centenares de kilómetros de nuestra frontera de Port-Bou, de estos centenares de miles de turistas, apenas un par de decenas vangan á nuestra Península á conocerla, á visitarla y á dejar un buen puñado de oro que les vendría muy bien á los apurados industriales españoles.

## POSTAL

A la Srta. Pilar Alemany Pastor,  
Túal nacer, niña hermosa, un artista hechicero vestido de príncipe del reino del Señor, descendió de la gloria y rindióse altanero a ofrendarte en tu cuna: un libro y una flor...  
En tal libro—tu alma virgínea—venere de virtudes excelsas, de inocente candor, aún la vida no ha escrito más cariño primero que el de tus padres niña, el mas grande y (mejor!...  
En sus hojas, de guía va la flor blanca y pura; inundando esplendente por tu ser la hermosa, y más que mujer eres angel de ensoñación...  
Permite pues hermosa á este humilde coplero dedique en una página un recuerdo sincero al príncipe, en tus días, cual felicitación.  
MANUEL ABRIL.

CRONICA

LA GUITARRA

En el ancho patio sevillano, orlado de gruesas columnas arabescas, reminiscencia moruna de aquella dominación, cuelga de un clavo una guitarra adornada con cintas de colores chillones, proclamatrices de un día con sol y alegría.

¿No os habeis ensayado nunca con una guitarra?

Yo la quiero mucho; la guitarra cuenta con sus aerdas, por medio de sus vibraciones metálicas, amores, desengaños, e inenarrables, traiciones. La guitarra habla quedamente, suspirando arias románticas, musita quereros como ceteros y sus sonidos que jumbrosos llaman con fuerza irresistible al amor.

Yo quiero la guitarra, porque ella es el rengo presencial de amores, porque su ladera ha oído susurros de cariño, porque en su sitio han luchado fragancias de quereres, y porque ella al terminar la fiesta, ó duerme magestuosa y triste en un clavo en el patio arabesco ó yace rota en medio del festín por miradas de odio cruzadas entre el tocador y algún mozo bravío, que se atrevió a requebrar de amores a su doncella.

¿No os ha comunicado una tristeza vagamente romántica ver la guitarra rota entre el cubillo ensangrentado y los últimos platos de una merienda? ¿No habeis descubierto en ella sins boresamos y luchas del corazón?

¡O guitarra! ¡Cada una de tus notas llora de ansia! ¡Yo te bendigo guitarra, porque vives en medio del querer.

E. Mor D'Ivernois.

Valencia.



CUESTA POCO CONSERVAR LA SALUD.

Es muy sencillo gozar de salud si uno sabe cuidarse. Las enfermedades se apoderan por lo general de la gente, por no acudir a tiempo con el tratamiento más indicado. Es fácil evitar muchos sufrimientos y gastos en la curación si al sentirse mal se emplean con presteza, los medios para curarse. Por ejemplo las

molestias de la dentición

cuidándolas debidamente desde un principio se pueden atajar y curar, pero si el tratamiento es inadecuado han de empeorar. He aquí una narración que demuestra el hecho. "Mi hija Milagre de 2 1/2 años de edad tuvo una serie de trastornos con la dentición. Tuvo fiebre y vómitos, dolores de vientre y diarreas y á consecuencia de los sufrimientos la pobrecita se puso tan debilitada que habíamos perdido toda esperanza de salvarla. Pude asegurarse que con el auxilio único de la

Emulsión Scott

mi hija se ha curado y ahora está hermosísima." Estanislao Font (calle Cerdeña No. 336-Fral-20) Barcelona 27 Mayo 1910. El remedio por excelencia y el más rápido en todos los casos de molestias de la dentición es la Emulsión Scott. Si en vuestra familia sufre alguien de molestias de la dentición procurad la Emulsión Scott, pues igual os aconsejaría el médico al ser consultado. La Emulsión Scott es el único remedio seguro para curar las molestias de la dentición, pero tiene que ser la de Scott. Ninguna otra Emulsión tiene una lista tan larga y sorprendente de curaciones en todos los países civilizados. Tenéis molestias de la dentición en vuestra familia? pues comprad la Emulsión Scott hoy mismo. La de Scott tomada á tiempo, cura las molestias de la dentición.

Una muestra gratis le será enviada por D. Carlos Marés. Calle de Valencia 333, Barcelona á cambio de 75 cts. en sellos para el franqueo.



FIDEL BOVILLA SOL CORREDOR DE COMERCIO TERUEL

El correo aéreo en Londres

El primer servicio postal aéreo entre Londres y Windsor, establecido hace pocos días, alcanza un éxito brillante. El sábado funcionaron los primeros aviones destinados á llevar cartas, piloteándolos los señores Grewell y Hubert.

El servicio está dirigido por el capitán Wyndham, autor del ensayo, y sólo tendrá carácter temporal. Si da buenos resultados en la práctica, se extenderá á otras capitales del Reino Unido.

Cada aeroplano puede llevar sacos de correspondencia con un peso total de cien libras.

Las máquinas voladoras salen del Aerodromo de Hendon todas las tardes á las tres y media, acudiendo numeroso público á presenciar la salida de los aviones carteros.

El primer aeroplano, dirigido por Mr. Grewell, condujo correspondencia del Rey Jorge, del lord mayor y de las embajadas extranjeras en Londres, y ejemplares de los periódicos de la tarde.

Como era de esperar, las sufragistas se han apresurado á utilizar el nuevo medio de comunicación, enviando á Mr. Asquith un mensaje, recordándole sus aspiraciones políticas del bello sexo.

Alcance postal

Detalles del avance

Melilla.—Recibo muchos detalles del combate del sábado, que no varían los ya transmitidos anteriormente, y que, por consiguiente, omito, limitándome á enviar aquellos que lo complementen.

La columna Orozco, que hizo la incursión 14 kilómetros más allá del Kert, iba constituida por los escuadrones de Taxdirt, al mando del bizarro teniente coronel Berenguer, y fuerzas de la brigada del campo de Gibraltar, cuyo entusiasmo y bizarría son legendarios en esta y la otra campaña.

La vanguardia la mandaba el coronel Serra, veterano jefe que llevó sobre sí el peso de la jornada con la Infantería de Cataluña y alguna policía indígena.

El grueso de la columna lo mandaba el coronel Manzano.

Las primeras fuerzas que rompieron el fuego fueron las del capitán García Molea. La Caballería, con precisión matemática, al oír los primeros disparos, se distribuyó en extensa cortina de protección, que permitió al grueso de la columna tomar las disposiciones del combate.

Desde ese momento, el avance de la columna Orozco fué como en un campo de instrucción; pero sin dejar de combatir un momento en la forma que ya telegrafié anteriormente.

Tarifa y Ciudad Rodrigo se embrieron de gloria en el paso del Kert. Cataluña fué el primer batallón que intentó pasarlo, en medio de una granizada de balas. Le apoyaron los dos anteriores, abriéndose paso á bayonetas.

En este momento fué donde encontró la muerte el capitán Quintanilla, quien ballándose cerca del margen ocupado por el enemigo, recibió un balazo en el pecho, que le ocasionó la muerte á los pocos instantes.

Recogido por sus soldados, que trataban de animarle, diciéndole que su herida no tendría importancia y que querían transportarlo á retaguardia, se negó tenazmente á que le tocasen.

Dejadme aquí, muchachos—les dijo.— Vosotros, seguid avanzando, que así se muere.

La mejor idea de lo rudo del combate está en la intervención de la Caballería.

Cuando las ganancias de la Artillería consiguieron despejar algo los poblados de Machica y Bartual, tres secciones de Alcántara avanzaron al galope; bajo un fuego fortífero. En el camino arreciaba de tal suerte el ataque de los indígenas, que los jinetes se vieron obligados á hechar pie á tierra y á seguir combatiendo en esta forma, hasta que llegaron las fuerzas de Cataluña ocupó el poblado una de sus.

Aprovechando este momento, el teniente coronel Peralos escapó con sus soldados una de las lomas de Tikermín donde ya se encontraban el escuadrón de Alcántara y fuerzas de Caballería de la Policía indígena.

Tres soldados de Cataluña que habían

subido á las lomas, encontraron su sección desplegada en guerrilla: avanzaron hacia unas chumberas, desde las cuales los harkes hacían un fuego vivísimo. Inopinadamente, surgieron entre las chumberas varios moros, que les acometieron con las gumnas. Dos soldados perdieron la vida en el acto, á través de por las afiladas hojas de las armas rifeñas; pero el tercero pudo desasirse de sus enemigos y dar muerte á dos de ellos, disparando sobre uno y clavando al otro en el pecho el cuchillo del Mauser.

Detalles como este se citan muchos. Un soldado de Cataluña resbaló en una loma y quedó en el suelo privado de sentido. Cual no sería su sorpresa al volver en sí y notar que dos moros se apoderaban de su fusil y estaban recogiendo los cartuchos desparramados por el suelo. El muchacho dió un salto, y aprovechando la sorpresa de sus enemigos, recuperó el Mauser, librando un combate cuerpo á cuerpo, que dió por resultado la muerte de un rifeño y la ruina del otro.

Una confusión ha hecho sin duda, que se dijese que al laureado coronel le habían matado cinco caballos.

Cuando se trataba de desalojar la posición que domina el paso del Kert, frente á Imarufen, cinco balazos consecutivos que recibió el caballo de Primo de Rivera, le hicieron caer á tierra, dielocándole el hombro. Al propio tiempo recibió una herida de proyectil en un pie.

Inmediatamente que fué curado el Sr. Primo de Rivera, intentó, como ya dije, continuar al frente de las fuerzas. Tanto el médico como los oficiales opusieron, á pesar de que la herida no era grave. Esta interesa los tejidos blancos. Un proyectil de Mauser atravesó el contrafuerte de la bota; el orificio de entrada apenas se distingue, pero sí el de salida.

Su estado es satisfactorio. Al caer herido Primo de Rivera, tomó el mando el teniente coronel de Ceriñola, Sr. Tomasetti.

Las tropas vivaquearon en la posición conquistada, y á las diez, fueron atacadas por numerosas contingentes.

Sobre la posición caía un verdadero diluvio de plomo, y los soldados disparaban incesantemente, cubriendo todos las bajas que iban produciéndose en las primeras líneas.

El ataque fué cuentisimo. Duró el combate desde las diez de la noche hasta la una de la madrugada. A esta hora disminuyó el fuego en intensidad, y al amanecer había cesado por completo.

Apenas aparecieron las primeras claridades del día, las fuerzas de Tomasetti hicieron la descubierta, y encontraron al pie mismo de la posición 38 cadáveres moros.

Los heridos del harka deben ser numerosos.

Por nuestra parte, tenemos que lamentar medio centenar de bajas.

A las ocho de la noche del día 8 llegó el primer tren de heridos, con Primo de Rivera y los demás oficiales, y los cadáveres de Quintanilla y Laserna.

Toda la población salió á esperarlos. Están cuidadosamente atendidos, y mejoran notablemente.

Melilla.—En la creencia de que á media noche llegaría el primer tren de heridos, fueron muchas las personas que acudieron á los hospitales.

Más tarde se supo que el tren no llegaría hasta las cinco de la tarde de hoy.

Según informes que tengo por ciertos puedo asegurar que el total de nuestras bajas en las distintas fases del combate del sábado son 36 muertos y 110 heridos número que no es excesivo si se tiene en cuenta que han tomado parte en la operación 12.000 hombres y que los combates han sido reñidos.

Se ha comprobado que la harka había recibido el mismo día grandes esfuerzos de los de Beni-Urriaguel, Beni bu Yahia y M. Talza.

Ayer tarde, algunos grupos de moros hostilizaron á los soldados nuestros que fueron á hacer aguada en Ishafen, resultando un herido.

Por la noche, los moros tirotearon ligeramente una posición avanzada, sin consecuencias.

Esta tarde zarpará el vapor Canalejas, conduciendo heridos á Malaga. Se han habilitado para hospital dos salas del cuartel de Santiago.

Melilla.—Durante el ataque que su-

frío en la noche del sábado la columna Tomasetti, acampada en Tikermín cinco kilómetros del Kert, el teniente Méndez Vigo se enteró de la muerte de su primo carnal D. Froilan Masera, hasta que recibió un balazo, que le caer á tierra con su carga.

Admirase el heroísmo de esta columna moros en una posición sin parapetos, defensa alguna, pasando la noche en el cuadro, resistiendo á los empujes de la metralla.

En la posición de Ishafen y en la Imarufen no se durmió aquella noche que corrieran los compañeros de los soldados en Tikermín, hacia donde se alzaba el tridísimo fuego de fusilería y de los legonazos, dando éstos el aspecto de un volcán á aquella fajá de terreno.

Intentóse durante tres horas comunicarse por el heliógrafo, pero los moros apagaban á balazos, y sólo al amanecer pudo establecerse comunicación.

Al retirarse las tropas en la mañana del domingo no fueron hostilizadas por un solo tiro, lo que demuestra el quebranto que debió sufrir la harka.

El soldado de Ciudad Rodrigo Salvador Cuevas, que tenía atravesado los dos muslos, se negó á ser metido en camilla, pidiendo se utilizara para su compañero que estuviera más herido. Rasgos heroicos como éste menudamente entre los bravos defensores de Melilla.

Los generales Luque y Aldave celebraron hoy una conferencia.

La noche del domingo al lunes transcurrido sin novedad, oyéndose lo alguno que otro disparo de poca importancia.

Han fallecido tres soldados heridos del combate del día 7.

El Carlos V continúa bombardeando las costas vecinas.

Córdoba.—En el correo de Melilla han llegado, procedentes de Melilla, soldados heridos y enfermos.

Fueron recibidos por las autoridades y un inmenso gentío, que les tributó entusiasta recibimiento.

En carruajes particulares fueron trasladados á los hospitales militares.

La mayoría de los enfermos padecen paludismo y anemia.

La Junta de damas ha acordado partir entre los llegados fondos y el del sobrante de la anterior campaña.

Se espera otra nueva expedición.

GACETILLA

Mañana siguiendo la costumbre de la excelentísima Patrona de Aragón, se publicará NOTICIERO TUROLENSE.

NOTICIERO TUROLENSE felicita efusivamente á las bellas y simpáticas Pícaras y Pícaros que mañana festividad de Nuestra Señora Patrona, celebran sus días haciendo á todas un colmo de dichosas felicidades.

En Cáceres se ha verificado un bello homenaje al inspirado y poeta extremeño D. Juan Luis Cordero por sus últimos triunfos tenidos en los Juegos Florales de Cuenca y Badajoz.

Nuestro excompañero de redacción querido amigo Julio Acha ha escrito tal motivo una sentida composición verso para tal acto y la cual se publicará en el NOTICIERO TUROLENSE en uno de los próximos números.

Tanto al festejado como á nuestro estimado Acha demos la más cordial horabuena.

En los centros oficiales se ha hecho de la actitud que en Barcelona guían ciertos elementos contra la lización en Madrid de las operaciones notariales.

Dícese que quieren los catalanes se celebren en Barcelona también su propósito es el de imponer el gobierno.

Canalejas que está al tanto de lo que viene ocurriendo en este asunto, manifestó al conocer la intención de los catalanes, que no toleraría de ningún género y que dará el asunto detenidamente.

si conviene ó proceder que también en Barcelona se celebren oposiciones á notarios, añadiendo que si siguen las im-

posiciones no habrá oposiciones á notarios más que en Madrid.

Se encuentran desde ayer en esta capital las distinguidas señoritas Pascuala y Carmen Lafuente, hijas del Contador y Carmen de la Excm. Diputación de Cuenca D. Joaquín Lafuente, nuestro apreciado amigo y paisano.

Esta mañana se han unido en lazo conyugal el funcionario de esta sucursal del Banco de España D. José Pérez con la simpática señorita María Adrián, hija del comerciante de igual apellido.

Después de la ceremonia, han sido invitados los asistentes á un lunch servido en el Turolesense.

Los recién casados, á quienes felicitamos, marchan á Zaragoza en viaje de novios.

Durante el cuarto trimestre del actual año, las tasas de los telegramas internacionales seguirán percibiéndose con el equivalente de una peseta y ocho céntimos por franco.

Entre los estudiantes que se preparan en Madrid para ingresar en el Cuerpo de Correos, existe el propósito de elevar una instancia para que se haga la convocatoria lo antes posible.

La «Gaceta» publica una Real orden disponiendo que se explique el Esperanto en los centros oficiales de Enseñanza, nombrándose profesores que cultiven dicho idioma.

El Sr. Gasset, en la reunión celebrada ayer por todos los ingenieros jefes de las provincias españolas, ha pronunciado un elocuente discurso sobre su programa hidráulico, haciendo resaltar la labor del gabinete que realiza junto al Gobierno para que en los nuevos presupuestos se consignen mayores cantidades destinadas á obras públicas.

Lamentándose del mal estado de la generalidad de las carreteras de la nación, dijo que se disponía á la amortización de un número muy importante de peones camineros.

Interés de los reunidos su apoyo decisivo para cumplir su deseo, ya que tal empresa significa para España una distinción y un interés que la igualarán á las de las naciones más adelantadas.

Se encuentra en Teruel, la Comisión de funcionarios de la Dirección general encargados de girar visita de inspección á las dependencias de esta Delegación de Hacienda.

Dicha comisión que la componen los Sres. D. Ramón Vázquez de Pargo, jefe Administración de 3.ª clase de la Dirección de Contribuciones, D. Eduardo de las Fuentes, oficial de 2.ª de la Administración de Sevilla y D. José de la Torre, Oficial 4.º de la Dirección general de Contribuciones, ha comenzado hoy á cumplir su cometido.

Por la Dirección de Agricultura se ha publicado un avance estadístico de la producción de leguminosas durante el año actual.

Comparando estos datos con los del año anterior, resulta un considerable aumento en 1911 en la cosecha de habas, guisantes, judías, lentejas, almorzas, yeros, altramúz y cacahuet, una disminución en la de garbanzos, alverjones y algarrobas.

El aumento más digno de anotarse, por su importancia, ha sido en la producción de nabas, pues en el año actual se han recogido 166.404 quintales métricos más que en el anterior; en cambio se han obtenido 17.355 quintales métricos menos de garbanzos, debido quizá á que en el presente año se han destinado á este cultivo 894 hectáreas menos que en 1910.

Hoy dará comienzo en Madrid el segundo llamamiento á las oposiciones de ingreso á Telégrafos de los que han de actuar en el tercer ejercicio y que proceden de convocatorias anteriores.

reune suficiente número de concejales, tratándose los asuntos puestos en la orden del día.

Según noticias de La Rioja se paga la vendimia á 22 pesetas los 100 kilos, creyéndose ser en los caldos exquisitos dada su graduación glucométrica.

Ha sido destinado en comisión para intervenir la «Azucarera del Giloca» en Santa Eulalia, el oficial de tercera clase del cuerpo de Aduanas con destino en Madrid, D. Víctor Ferreiro Gómez, cuyo nombramiento se participa á esta Delegación de Hacienda.

El tren correo descendente de esta mañana, ha llegado á Teruel con cerca de una hora de retraso á causa de una imperfección en la máquina remolcadora.

Sabemos que esta noche en el correo salen muchos convecinos nuestros con dirección á Zaragoza para presenciar las renombradas y tradicionales fiestas que en honor á su patrona la virgen del Pilar celebran anualmente los mañicos de la invicta ciudad aragonesa.

Mañana con motivo de la festividad del Pilar se verificarán fiestas religiosas y profanas en su honor en varios pueblos de la provincia.

Para mañana se anuncia en el salón «Gran Palais» grandes sesiones de cine y la reaparición de la simpática y aplaudida artista de variedades Paquita Fortuño.

Ha sido nombrada secretaria de la escuela Elemental de maestras de Cuenca la profesora doña Dionisia García que el año anterior estuvo prestando sus servicios en la sección de Ciencias de la Normal de esta población.

Escriben de Huesca que pedriscos horribles destruyeron las cosechas «de verdes» y viñedos en varios é importantes pueblos «del pie de sierra». Esto añadiendo á la depreciación de los grandes pónes á los agricultores en situación angustiosísima. La sequía hace casi imposible la sementera aun en los pueblos donde las tierras son más fecas lo que contribuye á aumentar el malestar del país.

Ayer debutó en Zaragoza con «El conde de Luxemburgo» la lindísima y genial tiple conocida de nuestro público Elena Parada, obteniendo en su papel un señaladísimo triunfo.

Para tocar en la solemne misa que mañana se celebrará en la ermita de la virgen del Melino en la vecina población de Santa Eulalia parte esta noche en el correo el notable «Septimino Canet».

Se han dado las oportunas órdenes para que inmediatamente sean conducidos á la península los heridos á quien su estado les consienta embarcar, con objeto de no aglomerar enfermos en los hospitales de Melilla, y sean así perfectamente atendidos.

Al efecto se hacen preparativos en uno de los mejores trasatlánticos para habilitarlo en condiciones de realizar ese transporte.

Está ya formada la Asociación del Cuerpo de funcionarios administrativos del Magisterio público primario.

La junta general, de la que forman parte los representantes de los rectorados de Oviedo, Granada, Zaragoza, Valladolid, Salamanca, Barcelona y Madrid, únicos que hasta la fecha han remitido las certificaciones reglamentarias de la elección, celebrará la primera reunión inmediatamente que dichos representantes hayan designado los individuos que han de formar la primera junta directiva, para lo cual se han remitido las oportunas comunicaciones, interesando la brevedad de su envío.

Ha llegado á Zaragoza, procedente de Albalate del Arzobispo el propietario D. Diego Garrido.

En Melilla hubo anteayer reunión general presidida por el ministro de la Guerra, en el cual debió de acordarse la operación definitiva de esta campaña, la cual empezará inmediatamente.

Dentro de breves días aparecerá la edición de 1921 del Almanaque Bascot-

pedia el Año en la Mano, el más completo de cuantos se publican en España. Contiene esta edición, además de las materias acostumbradas, una sección de Historia que describe los principales hechos del año, unos mapas en colores, otros en negro, y muchas láminas en color que dan clara idea de los diversos aspectos de arquitectura. Las secciones de «Agricultura» y de «Industrias» contienen datos interesantísimos de cuanto se ha descubierto ó perfeccionado durante el año que acaba de transcurrir.

Los dependientes del municipio han denunciado hoy á un vecino de la población por faltar á lo que disponen las ordenanzas.

A las diez de la noche de mañana se verificará un concierto-baile en la elegante sociedad «Nueva Peña» estando á cargo del notable «Septimino Franqués».

La Asociación de Labradores aragoneses ha enviado al presidente del Consejo de ministros un telegrama rogándole protección para mejorar el precio del trigo, que resulta ruinoso para los agricultores. Contestó el Sr. Canalejas diciéndo que el Gobierno estudia los medios para solucionar del mejor modo posible el actual conflicto.

En el Congreso se reunió ayer la Comisión encargada de organizar las fiestas del centenario de las Cortes de Cádiz.

Presidió el conde de Romanones, asistiendo los Sres. Moret, Labra, Lavilla, Barrasa, y como secretario, el del Congreso, Sr. Castell.

Han terminado en Madrid las importantes reuniones que han celebrado en el ministerio de Fomento los ingenieros jefes de las provincias para tratar de los diversos asuntos que afectan al desarrollo de las obras públicas.

«Alrededor del Mundo» publica esta semana, entre otros, los siguientes artículos, en su mayoría profusamente ilustrados: «Alrededor del mundo.—La aviación militar del porvenir.—Las pruebas del agua.—Esencia á 18 céntimos la gota.—El altar del dolor de muelas.—Viveros de jibas.—Contrastes oficiales (Caricatura).—Un pueblo de tallistas.—Diez mil duros por minuto.—El arte de viajar en tren.—Para saber la hora sin reloj.—Paños artificiales.—Coger manzanara.—Las cacerías raras (Ahumando á un mapache).—El vuelo de las moscas.—Disparates históricos en perspectiva.—Los alimentos y la moral.—Postales de todas partes.—Un bosque de cocas.—Botones de leche.—El remo par desmenujar el pecho.—Un animal extraño.—Calles de basura.—La radioactividad de nuestro cuerpo.—El coste de la pirámide de Cheops.—El veneno delicioso.

Además contiene las acostumbradas secciones de «Averiguador universal», «De utilidad y recreo», «Recetas y problemas» y un pliego encuadernable de la interesantísima novela «El enigma de los mares».

Doce pesetas cincuenta céntimos suscripción trimestre. Administración, Caños, 4, Madrid.

NAVAS Y C.ª INGENIEROS ALMACÉN DE MAQUINARIA (Casa fundada en 1883) Marqués de Cubas, 5, Madrid MOTORES DE GAS POBRE Máquinas y calderas de vapor Instalaciones de Electricidad, Harinas, Riegos y otras industrias.

VENTA de una finca de regadíos y cabida 5 cuartales y sita en el término de la Guea. También se vende la caña núm. 20 de San Francisco. Formarán, calle de San Francisco núm. 20.

se admitirán en la imprenta de este periódico. Se les pagará desde el primer día.

TRABAJO NOCTURNO Dos horas 5 pesetas Señoras y caballeros: se pueden ocupar en la elaboración de un maravilloso invento alemán, de fácil ejecución. Se practica en casa de día y de noche valiéndose de luz artificial (eléctrica, gas, petróleo ó con la de una cerilla misma). Facilitamos trabajo que adquiere esta Casa para una propaganda religiosa mundial y remitimos á todo rincón de España instrucciones y muestras gratis, solicitándolo en una simple cartulina postal á nombre del director de la «Unión Romana Universal», MADRID.

NUEVO CALLICIDA ALONSO Este producto está compuesto de antisépticos poderosos que dirigen su acción á cualquier dureza de los pies; comprado, y al hacer tres ó cuatro aplicaciones como dice el prospecto que acompaña á este botecito, vereis la curación completa de los callos, ojos de galgo y durezas. Una peseta el bote. Depósito: Farmacias del Sr. Bayo y del señor Ortín.

SERVICIO TELEGRAFICO Honores fúnebres Se ha dispuesto que al arzobispo de Tarragona se le tributen en su entierro honores de teniente general. Romanones de viaje Mañana regresa á Madrid de su viaje á Cartagena el presidente del Congreso Sr. Conde de Romanones. Por el triunfo El Sr. Canalejas ha recibido la multitud de telegramas los cuales felicitan al Ejército español por el triunfo alcanzado en la jornada del día siete.

Fallecimiento de un general Ha fallecido el general de división de la reserva D. Manuel Lacera. El finado tenía una brillante carrera, había ejercido la subsecretaría de Guerra y actualmente era senador vitalicio. La cuestión de Marruecos Dicen de Berlín que hoy se reunirá la comisión de Negocios Extranjeros del Consejo Federal. Dicen varios periódicos que entre otros varios asuntos dicha comisión estudiará el Convenio referente á Marruecos.

Maura académico Se asegura que la Academia de Bellas Artes se propone nombrar al señor Maura para cubrir la vacante de D. Antonio García Alix. Nuevo subsecretario Hoy ha tomado posesión de su cargo el nuevo subsecretario de Estado señor González Hontoria.

Primo de Rivera De Melilla telegrafian que el Hospital del Buen Suceso se practicó felizmente la colocación del hueso dislocado del brazo del heroico general Primo de Rivera. Este se muestra contentísimos de poder moverse sin auxiliares. Guerra Italo-Turca De Roma comunican que se tienen noticias de Tripoli que el capitán de navío Galioi, comandante que manda los marineros italianos desembarcados, publicó un bando obligando á los árabes á entregar sus fusiles en un plazo breve, habiéndose entregado 2.100 fusiles. Los árabes, viendo que son respetadas sus mujeres y mezquitas, se muestran satisfechos por la ocupación de los italianos. Parte de la guarnición turca ha desertado. Los marineros italianos capturaron á 25 turcos.

Imprenta de Angel Mallón.

**Aguas Clorurado-Sódicas Sulfurosas**  
**PARACUELLOS DE GILOCA**  
 PROVINCIA DE ZARAGOZA.—ESTACION DE PARACUELLOS.  
 ESTABLECIMIENTO DE LOS BAÑOS NUEVOS

**FELIPE GARCÍA SERRA**

Por su composición química, y por los efectos que en el organismo producen, son las aguas hematógenas, alterantes y laxantes.  
 Representan una medicación tónica estimulante, alterante y expulsiiva ó depurativa.  
 Su especialidad en el escrofulismo en todas sus manifestaciones.  
 1.º En la piel.—Eritema Indurado, couperose, eczema impetiginoso, impétigo, acné, sebáceo, escrofulos, liquen de los escrofulos; acrochordos malignas; lupus eritematoso escrofulide pustulosa ó laceras escrofulosas.  
 2.º En las mucosas y ganglios.—Conjuntivitis, blefaritis, queratitis intersticiales y pustulosas, opacidades corneales, otitis diversas, faringitis, amigdalitis ó hipertrofias tonsilares, rinitis, ocnas, adenitis duradas y supuradas, etc. etc.  
 3.º Huesos y articulaciones.—Periostitis, caries y tumores blancos.  
 Son especialísimas también estas aguas en toda dermatosis, cualquiera que sea su naturaleza, siempre que su carácter patológico sea la torpeza, la crudeza, la atania, y particularmente en las afecciones de los folículos sebáceos y sudoríparos.  
**INDICACIONES GENERALES.**—Osteosis, artrosis (forma tórpida) herpético.  
**Aparato digestivo.**—Dispepsias por hipoclorhidia ó insuficiencia motriz, infartos hepáticos, catarrhos de las vías biliares y del intestino, plétora venenosa abdominal, estreñimiento, hemorroides.  
**Aparato respiratorio.**—Eficacísimas en las laringitis crónicas, en las bronquitis muy exudativas, broncorreas, infartos gaseosos pulmonares, primer período de la tuberculosis tórpida (No hacer el tratamiento atmósferico en la cámara inhalatoria).  
**Aparato génito-urinario.**—Catarrhos vesicales crónicos de los lufáticos y escrofulosos, leucorreas por vaginitis endocervicitis y endometritis, exulceraciones del hocico de tenca, infarto uterino.  
 Si en estas lesiones domina el elemento dolor y el neurosismo, no convienen estas aguas sino las cratermas.  
**Estiás.**—Muy eficaces en las sífilides pustulo crústáceas, pábulo-vesiculosas y ulcerosas, pero siempre volviendo al tratamiento específico.  
 En los individuos debilitados por esta infección ó en aquellos en que las reacciones medicamentosas están apagadas por coexistir la enfermedad con otros vicios humorales, son excelentes sus resultados por su acción tónica estimulante.  
 Finalmente: en algunas afecciones quirúrgicas, como trayectos fistulosos abscesos crónicos, heridas y úlceras sin tendencia á la cicatrización.  
 Estas aguas se hallan en venta en las principales farmacias de Teruel.

**NITRATO DE SOSA**

Es el abono químico de efectos más rápidos y visibles para todos los terrenos y cultivos  
 PARA INFORMES GRATUITOS SOBRE SU APLICACIÓN DIRIGIRSE A  
**DON JUAN GAVILAN**  
 Delegado en España de los Productos de Nitrato de Chile  
**JOVELLANOS, 5. MADRID**

Esquelas y Recordatorios á precios baratísimos se imprimen en la Imprenta de este periódico

Para seguir en buena salud:

**Purificada**  
**Regenerada**  
**Fortificada**

VUESTRA SANGRE con el

**DÉPURATIVO RICHELET**

Todos los que son cuidadosos de su Salud, aunque no padeciendo ninguna enfermedad, deben de tomar dos ó tres veces por año, el tratamiento del Depurativo Richelet.

Este precepto no se debe nunca poner en olvido.  
 Señor L. RICHELET, 13, rue Gambetta, SEDAN (Francia).  
**DE VENTA EN TERUEL**  
**DRUGERÍA DE FERMIN RODRIGUEZ**  
 TOZAL, 24

**SIEMPRE VICTORIA**

Leed, enfermos, una vez más el triunfo alcanzado por los Medicamentos **EMERIN**

**SÍFILIS - VENÉREO - ANEMIA**

Palabras de celebridades médicas nacionales y extranjeras

Los medicamentos Emerin los consideramos los únicos para curar las enfermedades á que se refiere este anuncio, pues á todos los enfermos que hemos indicado dicho tratamiento los resultados obtenidos han sido verdaderamente milagrosos y de frente á curaciones tan radicaes, es un deber de conciencia no solamente declararlo públicamente, sino á cuantos enfermos piden nuestra opinión sólo recetaremos los medicamentos Emerin por ser los que pueden curar radicalmente la Sífilis, Venéreo y Anemia.

Para la mayor satisfacción del público, en la Rambla de las Flores, 26, 1.º, Barcelona, está abierto un Consultorio gratuito, al frente del cual se halla un reputado doctor que visita todos los días laborables y gratuitamente de 4 á 5 de la tarde á todas las personas que se presenten

**Aquí el tratamiento de los medicamentos Emerin**

Los «Confites Emerin», dan á las vías génito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las peligrosísimas candelillas, quitan y calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los únicos que curan radicalmente las estrecheces uretrales, prostatitis, uretritis, cistitis, catarrhos de la vejiga, cáculos, incontinencia de orina, flujos blancos de las mujeres, blenorragias (gota militar), etc. Una caja de «Confites Emerin», con la debida instrucción, 4.50 pesetas.

El «Roob depurativo Emerin» inmejorable reconstituyente antisifilítico refrescante de la sangre, cura completamente y radicalmente la sífilis y todas sus consecuencias impotencia, dolores de los huesos, adenitis glandulares, manchas de la piel, pérdidas seminales, polluciones, espermatorrea, herpesismo, albuminuria, escrófula, linfatismo, raquitismo, linfadenoma, esterilidad, neurastenia, etc., etc. Un frasco de «Roob depurativo Emerin» con la debida instrucción, 3.50 pesetas.

El «Regenerador de la sangre Emerin» es el único descubrimiento de la Terapéutica moderna para curar radicalmente la clorosis, diabetes, parálisis, cefalalgia, raquitismo, escrofulismo, dispepsia, afonía, debilidad de la vista, palidez de los tegumentos, decoloración de las uñas, dolores de cabeza neuralgias faciales, palpitaciones del corazón, sofocación, digestión difícil, dificultad de los trabajos intelectuales y musculares, laxitud, insomnio, delirio, alucinación, hinchazón, enema, etc. Un frasco de EMERIN con la debida instrucción 7 pesetas.

Para correspondencia y consultas gratuitas, también por cartas, dirigirse: Consultorio EMERIN, Rambla de las Flores, 26, 1.º, que se recibirá contestación gratis y con toda reserva

De venta en Teruel Droguería de D. T. Bayo Giménez, Calle del Pozo, 10.  
 Depositario exclusivo para toda España, droguería de D. José Marín Galán, Lasaña, 4, Sevilla.

Recibos talonarios de inquilinato desde una peseta 100  
 En la Imprenta de este periódico.

**¡GRAN REGALO!**

**OLEOGRAFÍAS RELIGIOSAS Y ARTÍSTICAS**

Regalo de verdad es efectivamente, el que ofrecemos hoy á todas las personas religiosas en general y muy especialmente á los lectores de este periódico, consistente en unas preciosas oleografías de carácter religioso y de gran valor artístico, verdaderas obras de arte, siendo dignas de figurar al lado de las mejores en su clase, y todas ellas reproducción exacta de cuadros de los más afamados maestros en la pintura.

Estas magníficas oleografías miden 73 por 55 centímetros, tiradas á veinte colores, siendo las más corrientes, las siguientes:

La Muerte de San José.—La Cena.—La Dolorosa.—Sagrado Corazón de Jesús y de María.—La Purísima.—San Rafael.—San Ramón.—San Francisco.—Santa Cecilia.—Sagrada Familia.—Huida á Egipto.—Jesús sobre las Ocas.—Santa Teresa.—San Antonio.—San José.—San Juan.—San Pedro.—San Pablo.—Santiago.—Santa Ana.—Virgen del Carmen.—El Angel de la Guarda.—Cristo en la Cruz y otras varias.

También podemos ofrecer un variado surtido de oleografías, representando pasajes, marinas, episodios de caza y otros asuntos apropiado para comedor.

A fin de que todas las personas religiosas y amantes de las bellas artes puedan adquirir alguna de estas preciosas oleografías, se ofrecen hoy al insignificante precio de TRES PESETAS cada ejemplo, comprendidos los gastos de franqueo y certificado.

**CUADROS** Estas mismas oleografías colocadas sobre bastidor de tela y con un precioso marco chapeado Nogal, resultando un cuadro artístico de verdad, las cedemos á PESETAS 10.25 cada uno, francos de todo gasto y puestos sobre estación F. G. más inmediata al punto de residencia del destinatario.

**NOTA IMPORTANTE.** Debido al elevado coste de los portes por ferrocarril, solo pueden servirse pedidos de dos cuadros como minimum.

Es el mejor regalo que podemos ofrecer á nuestros padres, hermanos, parientes ó amigos!!

Todos los pedidos, acompañados de su importe, en sobres monederos, libranzas del giro mútuo ó sellos de correo, deben dirigirse á ISIDRO MOREU, calle de la Industria, núm. 242, BARCELONA.